

# 未来へ げんき

NO.6

平成19年 夏

季刊 未来へ  
げんき

## ■特集■

動き始めた  
国際熱核融合実験炉

最先端をゆく日本の研究が夢のエネルギー実現の健







放射線を利用した「放射線透過検査」では、主にエフクス線とガンマ線が利用されています。これは、私たちが病院や健康診断のときに撮影されるエフクス線写真と同じ原理が利用されています。

放射線を利用することで、たとえば郵便物やスーツケースの中身を写

エックス線とガンマ線では、使用的装置も異なります。エックス線を照射するためには、電源が必要ですが、電力の供給を停止することでエックス線の照射を止めることがあります。照射装置は比較的大型のため、使用するためにはある程度の空間が必要になります。

一方のガンマ線の場合、イリジウムなどの放射性物質を線源としています。放射性物質は、常に放射線を放出しているので、「遮蔽体」と呼ばれ

査では、0・2ミリメートルの物体を見分けられるほどの非常に高い解像度を実現しています。これは、医療用のエックス線写真的解像度が2・5ミリメートル程度であることを比較すると、非常に高い解像度であることが分かります。

また、これまで撮影した写真を人間が目で見て判断していたため、個人差が誤差の要因になることがあります。現在は、撮影した写真をデジタル処理することで、個人差が

空港での手荷物検査を始め、発電所、工場、飛行機や船舶などさまざまな分野で利用されている非破壊検査見えないものを見るようになると、私たちの生活の見えない部分を支えている非破壊検査は、これからもますます必要とされる技術といえるでしょう。



#### ■ガンマ線照射装置



■王立之子被問財物

両邊が1メートルほどのエックス線する装置(右側)と、それを制御する(左側)。円筒形の装置の側面にあれば(?)エックス線が照射される。

サ/イ/エ/ン/ス/ノ/-/ト

### 暮らしに役立つ放射線⑤

建物や工場を“健康診断”する放射線を利用した「非破壊検査」

見えない内部を壊さずに調査できる

安全・安心意識の高まりにより、ビルの中の鉄筋やパイプの厚さなど外からは見えない部分を検査する方法が注目されています。中でも、壊さずに内部の様子を調査できる「非破壊検査」は、さまざまな分野での利用が進んでいます。日本非破壊検査株式会社の細江英俊東京営業所長に最近の動向や放射線を利用した非破壊検査についてお話を伺いました。

「非破壊検査」とは、どのような検査方法なのでしょうか？

「非破壊検査」とは、検査する対象（材料、機器、建造物など）を傷つけたり、破壊することなしに、それらの性質、内部や表面の状態などを調べる検査方法です。

パイプの内側やコンクリートの壁の内部などは私たちが直接、目にすることはできません。しかし、長い間使用するうちに、金属が錆びたり、コンクリートが劣化するなど、さまざまな問題が生じます。機械や建物などが故障したり壊れたりする前に、その兆候を知るために役立つのが、「非破壊検査」なのです。

非破壊検査は、どのようなところ  
で利用されているのでしょうか？

工場や発電所での検査が大部分です。たとえば、新しく建設された工場などでは、パイプなどの溶接した部分に問題がないかを検査します。すでに稼働している工場などでは、パイプの厚さが基準を満たしているかなど、検査の目的もさまざまです。また、ビルの耐震検査のために、コンクリートの中の鉄筋を検査することもあります。最近の例では、公園などの遊具の検査も増えています。お祭りで使う山車（だし）の車輪を検査した珍しい例もあります。

また、放射線を利用した検査を行

うには、細心の注意が必要です。そのため、人の出入りを制限できる発電所や工場で利用される場合がほとんどです。

非破壊検査では、光、放射線、電磁気、超音波などさまざまな方法を用いて検査します。

例えば、「表面探傷検査」では、検査する対象の表面に特殊な薬剤を塗布します。薬剤は目で見つけることの難しい細かな傷や亀裂に染み込みます。そこで、余分な薬剤を表面からふき取ることで、傷や亀裂



#### ■改訂版新規制の特徴

エックス線よりもガンマ線を用いた方が、照射面積を強制できる。パイプの厚さなどの正確な量が可能だ。

●サンマ横丁

アカウント登録

AE 43377



日本井藤漢方株式会社  
東京営業所長  
井藤信之





さまざまな花色を持つ  
オスティオスペルマム  
上段中央の複数の花が原種  
「マザーシンフォニー」。  
そのほかにイオンビームを用  
いて得られた様々な花色の  
「ヴィエントフラミング」。



長谷 原品種は黄色ですが、白、オレンジ、クリーム色など、さまざま  
な色のオスティオスペルマムをイオン  
ビームを照射することで、効率的に  
作り出せました。これらのなかから商  
品価値の高い色を選び出し、安定し  
て栽培できるものだけが、新品種と  
なります。

イオンビームを利用することで、パ  
ステルカラー以外にはどのような色  
のオスティオスペルマムが生まれ出され  
たのでしょうか。



温室で育成されている新品種「ヴィエントフラミング」。  
新品種の開発には群馬県農業技術センター 藤原 正英さん  
のねばり強い取り組みが不可欠でした。

●イオンビームを利用した品種改良の手順●  
1. 烟草種「マザーシンフォニー」を  
育成する(関口直行さん)  
2. ヨイオニンビーム照射用の  
葉片を照射する(群馬県農業技術センター)  
3. 葉片にイオンビームを  
照射する(日本原子力研究開発機構)  
4. 照射された葉片から  
苗を育成する(群馬県農業技術センター)  
5. 苗を選抜し、育成する  
(自然農業技術センター)

イオンビームを利用した品種改良は  
どのように行われるのでしょうか。また、  
イオンビームとは、具体的にはどの  
品種改良なのですか。

年に一度というとても少ない確率だ  
そうです。自然のままでは、長い時  
間と手間がかかる品種改良を効率よ  
く行うのが、イオンビームを用いた  
品種改良なのです。

イオンビームを利用した品種改良は  
どのように行われるのでしょうか。また、  
イオンビームとは、具体的にはどの  
品種改良なのですか。

イオンを集めて束にして大型の加速  
器を用いて秒速6~7万キロという  
速度まで加速したものを照射するの  
です。照射する時間は、直径5セン  
チ程度の容器ひとつに対して、十数  
秒から1分くらいです。照射された  
葉の組織は、群馬県農業技術センタ  
ーで培養し、優秀な性質を持つ株だ  
けを選抜して、育成していきます。

必要な作業ですが、群馬県農業技術  
センターの飯塚さんにはねばり強く取  
り組んでいただきたいことが、今回の  
組織を採取します。そして、葉の  
組織にイオンビームを照射します。  
照射するイオンビームは、直径1厘  
分の1セントのさらに10万分の1く  
らいの、イメージすることもできな  
いくらいの小さな粒子である炭素

長谷 これは花の市場に限りません  
が、消費者は常に新しい商品を求め  
ています。そのため、常に品種改良  
を行い、新しい品種を市場に投入し  
ていく必要があります。

実は今回、私たちが新品種の開発  
に取り組んだオスティオスペルマム  
の全世界の生産量の約50%を占める

はじめに、今回の品種改良をはじめ  
たきっかけについてお話ししてください。

品種を開発した方が群馬県にお住ま  
いです。その方が、新品種の開発に  
協力していただいた関口政行さんで、

長谷 植物だけでなく、生物が子孫  
を残すためには、DNA(遺伝子)を  
コピーしなければなりません。しか  
し、DNAをコピーして子孫に伝え  
る際には、コピーされたDNAがい  
つも元のDNAと同じになる訳では

5千年前の縄文人もクリの木の品種  
改良をしていたと言われていますが、  
これまでほどの方法で、品種  
改良をされていたのですか。

ありません。

DNAをコピーする際

のちょっとした違いで色の違う花が

咲いたりすることが、自然界でも稀

に起きたのです。このように、偶然

に現れた性質を見つけ出して、安定

して栽培できるようになったものを

改良に取り組んでいるのですが、そ

こで、関口さんからオスティオスペル  
マムの品種改良のお話があり、三者  
で共同開発することになったのです。

## わたしたちの研究 6

植物が持つている可能性を  
イオンビームを利用して引き出す

群馬県高崎市にある量子ビーム応用研究部門バイオ  
応用技術研究ユニットでは、イオンビームを利用し  
た植物の品種改良について研究しています。地域の  
農業関係者と連携して開発された新品種は、本年度  
から群馬県内で本格的に栽培される予定です。

量子ビーム応用研究部門  
バイオ応用技術研究ユニット  
量子ビーム遺伝子資源研究グループ  
長谷 純宏

### 進化のスピードを 加速する

### 持つてい ない 形質は現れない

今後の研究の予定をお話し下さい。

長谷 イオンビームを利用した品種  
改良では、遺伝子を組換えている  
訳ではありません。ですから、その  
植物がもともと持っていない性質を  
与えることはできないのです。

実際、関口さんは年間10万株もの  
オスティオスペルマムを栽培していま  
すが、新品種があらわれるのは、数  
ヶ月後になります。

改良のよいところは、植物が持つてい  
る性質を引き出し、自然の力では何年  
もかかる品種改良を効率的に行える  
ことです。オスティオスペルマムに  
しては、これまで得られたことが無い  
純白の花や青が低い品種の開発を目指  
しています。これ以外にも、花や野  
菜、果樹など、イオンビームを利用し  
て様々な植物の品種改良に取り組んで  
います。植物の持つている可能性を、  
イオンビームを利用してうまく引き  
出していきたいと考えています。

＊オスティオスペルマム  
＊2006年秋の開花植物







# 世界中でまだ誰も成功していない 核融合発電の実現に向けて

世界で初めての核融合エネルギーの実用化を目指す超大型  
国際プロジェクトに参加する若手研究者にお話を伺いました。

**核融合という大きなプロジェクトに参加する。  
そして、そこで自分も大きな貢献をしたいと思いました。**——浦野

はじめに、浦野さんの研究の  
内容をご紹介ください。



■浦野 則  
先端プラズマ研究開発ユニット  
定常高ベータ化計画調整グループ  
北海道出身 2004年入社

私は定常高ベータ化計画調整グループに所属していますが、私の業務内容としては大きくJ-T-E60の計画調整業務と装置改修の検討の2つに分けることができます。そして現在、J-T-E60で積極的に進めている計画のひとつは、定常高ベータ化計画です。核融合を実現するためにには、高温のプラズマを長時間閉じこめておこなうことが、定常高ベータ化研究です。

もうひとつの、J-T-E60を利用した研究計画の立案・審査・調整業務についてもご紹介してください。

浦野 J-T-E60でのどのような実験を行なうのかを調整しています。実験計画は、基本的には2年ごとに計画します。しかし、研究期間中でも、新たな飛躍的な発見もあります。実験

研究の進展状況に応じて臨機応変に実験計画を審議し、調整することも重要な仕事です。J-T-E60は日本の核融合研究の中核的な役割を担っています。ひとつ的研究目標を設定する場合でも、日本の核融合研究の将来に直結しているのです。非常に気を遣しまいます。金属製の魔法瓶は頑丈で断熱性も高いのですが、高価です。より効率的に、かつ経済的に長く維持できるようにすることが、定常高ベータ化研究です。

**核融合発電に自分の手がけた部品が利用される。  
それに立ち会えるのは、とても幸運なことです。**——谷川

谷川さんは、核融合炉の内壁に設置される部品（ブランケット）を研究されていますね。



■谷川 崇  
核融合エネルギー工学研究開発ユニット  
ブランケット工学研究グループ  
香川県出身 2005年入社

研究計画を審議し、調整することも重要な仕事です。J-T-E60は日本の核融合研究の中核的な役割を担っています。ひとつ的研究目標を設定する場合でも、日本の核融合研究の将来に直結しているのです。非常に気を遣しまいます。金属製の魔法瓶は頑丈で断熱性も高いのですが、高価です。より効率的に、かつ経済的に長く維持できるようにすることが、定常高ベータ化研究です。

浦野 J-T-E60でのどのような実験を行なうのかを調整しています。実験計画は、基本的には2年ごとに計画します。しかし、研究期間中でも、新たな飛躍的な発見もあります。実験

ます。ITERでは、参加各様が独自の概念の発電増殖ブランケットをそれぞれ試験する予定になっています。発電増殖ブランケットにはさまざまな機能が要求されるため、現在5つの研究グループが協力して開発しています。

**具体的には、どのように研究を行なっているのですか。**

重さ4トンの部材を0.5ミリの精度で取り付けける。  
超高性能UFOキャッチャーを開発しているのが、  
ロボットを開発しているのが、  
武田さんです。



■武田 信和  
ITERプロジェクトユニット  
ITERトカマク本体開発グループ  
兵庫県出身 1998年入社

これまでの研究では、どのようなことが印象に残っているのでしょうか。

これまでの研究では、どのようないいことが印象に残っているのでしょうか。

浦野 IAEAの発表会でも、日本と比較して非常に多く発表されています。これは、J-T-E60の存在が大きく貢献しています。日本の核融合研究の中核施設であることを常に念頭に置いて、世界を主導する研究計画を調整しています。

谷川 核融合炉の最終目標は発電することです。実は、世界中でまだ核融合を利用して発電した例はありません。世界初の核融合発電に立ち会うこと、そのための研究を進めていくことが目標です。また、核融合発電の有用性を広く社会に認めてもらうためのPR活動にも力を入れていきたいと思っています。

私は、核融合炉内でブランケットを取り付けるためには、さまざまな技術が必要になります。具体的には、レーザーセンサーでブランケットの位置を検知する方法や、重みゲージで取り付け位置とブランケットのズレを検知する方法などを研究しています。また、核融合炉内は放射線の影響でカメラが使用できなければなりません。そのため、炉内を再現したバーチャルアームを取り付けるためには、さまざまな方法を研究しています。

**最後に、今後の目標などについて、お話ししてください。**

武田 ITERの建設に向けて、

ロボットアームの最終的な仕様の決定が当面の目標です。さまざま

な課題がありますが、核融合の世

界では知られていないことでも、そのほかの業界ではすでに取り組

みが進んでいるという場合もあるので、広く研究していく必要を感じています。



●炉内ロボットアーム。炉内中央下に設置しているのがブランケットを組む「手」の部分。

私は自身は、核融合燃料を製造するためのセラミックスの充填体の挙動について研究しています。発電増殖ブランケットのなかには、小さなセラミックスの粒が詰め込まれていますが、加熱すると、膨張したり熱伝導率が変化したりします。ところが、一般的のセラミックスの振る舞いと、たくさんのセラミックスが集まつたときの振る舞いは同じではありません。このような挙動を事前に解析しておかなければ、ブランケットが破損したり、セラミックスが壊れたりしてしまうのです。

私は、核融合炉内でブランケットを取り付けるためには、さまざまな技術が必要になります。具体的には、

レーザーセンサーでブランケットの位置を検知する方法や、重

みゲージで取り付け位置とブラン

ケットのズレを検知する方法などを研究しています。また、核融合炉内は

放射線の影響でカメラが使用できません。そのため、炉内を再現したバーチャルアーム

を取り付けるためには、さまざまな方法を研究しています。



●高温実験を行うために、実験装置も自作する。研究は自動運転も可能。

●炉内ロボットアーム。炉内中央下に設置しているのがブランケットを組む「手」の部分。



郵便はがき



3 1 9 1 1 9 0

差出有効期間  
平成21年3月  
31日まで

切手不要

茨城県那珂郡東海村村松4-49

独立行政法人  
日本原子力研究開発機構  
広報部「未来へげんき」係 行き

お名前

年齢

歳

男・女

ご職業

ご住所

お電話



今後の編集の参考とさせていただきますので、皆さまの声をお寄せ下さい。

**1.どこで入手されましたか。**

- ①原子力機構展示館
- ②公共施設
- ③郵送
- ④その他( )

**2.今号の記事・読み物で良かったもの(複数解答可)**

- ①特集
- ②サイエンスノート
- ③ふるさと・げんき
- ④わたしたちの研究
- ⑤特許ストーリー
- ⑥Project J
- ⑦げんきなSTAFF
- ⑧PLAZA  
( その理由 )

**3.表紙のデザインの印象**

- ①良い
- ②まあ良い
- ③普通
- ④あまり良くない
- ⑤悪い

**4.誌面デザインの印象**

- ①良い
- ②まあ良い
- ③普通
- ④あまり良くない
- ⑤悪い

**5.原子力機構及び本誌に関するご意見・ご要望をお聞かせ下さい。今後、取り上げてほしいテーマなど、ご自由にご記入願います。**



ご協力ありがとうございました。